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Edito Julie, nouvelle
baptisée adulte

L’espérance en
quelques mots

Face à la mort :
L’espérance

Un lieu pour les
sans-abris

Un point
patrimoine
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Rassurez-vous, nous ne sommes pas là pour vous convaincre ou vous convertir. Juste un
désir de partager ce que nous vivons au service de l’Église et du monde avec quelque chose
que nous avons en commun : un désir d’une plus grande fraternité au service de tous. 

Comme nouveau curé de la paroisse, avec tous les chrétiens, j’ai la mission d’animer la vie
de la paroisse dont la fonction est d’accompagner les femmes et les hommes aux moments
importants de la vie, mais aussi d’être là dans leur quotidien. Célébrer des naissances,
accompagner des familles en deuil, venir en aide aux gens qui en ont besoin, répondre à des
questions existentielles : autant de services que nous essayons de mettre en place. C’est
bien cela que je souhaite vous faire découvrir sous un jour nouveau. 
Quelles que soient nos convictions personnelles, il y a des choses qui nous unissent et
favorisent les liens. L’espérance fait partie de ces trésors qui animent le cœur de chacun
d’entre nous. C’est ce que nous voudrions approfondir dans ce journal.

Bonne lecture !

ÉDITORIAL

Chers habitants,

Vous serez peut-être surpris de trouver dans votre boîte
aux lettres ce petit journal, avec en plus un nom
surprenant : Le Petit Bosco. 

Ce journal a pour objectif de vous faire mieux connaître
une réalité que vous côtoyez plus ou moins directement :
l’Église, avec ses membres et ses édifices. Vous avez
peut-être vécu un enterrement, un baptême, un mariage
ou tout simplement déjà visité une des églises de la
paroisse. Mais qu’est-ce qu’il y a derrière tout ça ? Qu’est-
ce qui permet à l’Eglise de rendre tous ces services ? 
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Don Louis-Hervé Guiny, 
curé de la paroisse St-Jean-Bosco 

(Les Ponts-de-cé, Ste-Gemmes, Mûrs-Erigné, St-Jean-de-la-Croix)

POURQUOI LE PETIT BOSCO ?

C’est tout simple, quand il a fallu donner un nom à la nouvelle paroisse, la personnalité
de Saint Jean Bosco est apparue comme évidente. Ce prêtre italien du XIXe siècle a
consacré sa vie à la jeunesse défavorisée de Turin. “Confiance et exigence, les mots clés
de la pédagogie de Don Bosco, tiennent de l’art et de l’équilibre.”À sa suite, beaucoup
d’hommes et de femmes se sont inspirés de son sens de l’éducation. Depuis 1933, Saint
Jean Bosco est le modèle inspirant de l’éducation sur le campus de Pouillé. C’est donc
assez naturellement que son nom s’impose comme la figure de notre journal. 



“ ÊTRE BAPTISÉ À L’ÂGE ADULTE, 
C’EST POSSIBLE !”

Julie, 40 ans, mariée et maman de 2 enfants, a franchi le cap et reçu le baptême, en 2024,
lors de la Veillée Pascale en l’église Saint-Maurille. Elle nous raconte son parcours.

Le « Parcours découverte »
« J’ai pris rendez-vous avec un des prêtres de ma paroisse, Don Théophile, pour lui
expliquer mon désir d’être baptisée. On a beaucoup discuté et il m’a proposé de rejoindre le
« Parcours découverte pour adultes ». On se rencontre 2h tous les mois avec d’autres
catéchumènes (ceux qui se préparent au baptême) et un prêtre, et on échange autour des
textes de l’Évangile. Ces moments sont très riches et font souvent écho avec nos propres
vies. Je nourris mes connaissances sur la vie religieuse au fil des mois. Le parcours dure
environ deux ans et se poursuit avec la demande de confirmation si on le souhaite. »

Être prêt à ouvrir son cœur
« N’ayant pas reçu d’éducation religieuse, Église, croire, prier… ce vocabulaire ne faisait pas
partie de mon quotidien. Après mon mariage et le baptême de mes deux filles, j’ai
commencé à ouvrir mon esprit à la religion. A la mort de mon père en 2021, un déclic s’est
fait et je me suis sentie dans le besoin d’ouvrir mon cœur à autre chose. Ma foi se
développait. J’étais prête à découvrir et à recevoir ce que le Christ avait à partager avec moi.
Et puis l’avantage de le faire adulte, c’est que l’on est pleinement conscient de nos choix, on
ne tient pas compte du regard ni de l’avis des autres. »
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« Aucun jugement, aucune pression »
« Ayez confiance, chacun d’entre nous a
le droit de recevoir l’Amour du Christ si
tel est son choix. Avoir la foi n’est pas un
gros mot et la puissance de la
communauté religieuse est incroyable !
J’envisage ma vie différemment depuis
mon baptême. Mes choix et mes
décisions sont guidés par de nouveaux
faisceaux tellement enrichissants. Un
immense merci aux accompagnateurs et
à ma marraine d’avoir été mes bonnes
fées. » 

Julie Giboire 
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L’ESPÉRANCE, QU’EST-CE QUE C’EST ?
“Ce qui éclaire l'existence, c'est l'espérance.” Jean d’Ormesson

L’espérance, c’est la capacité à voir à l’avance, à croire en l’avenir tel qu’il est possible
réellement. C’est être ancré dans le réel. C’est savoir que derrière le nuage, il y a toujours le
soleil. C’est vraiment une façon de voir, très liée avec la lumière.
C’est avoir conscience, ou faire l’expérience que la vie est plus forte que la mort et que la
lumière gagne. 
C’est être lucide et réaliste sur certaines choses, prendre du recul. Il y a des gens qui ont
vécu bien pire que toi, et qui s’en sont sortis. C’est croire que la vie nous dépasse, et qu’elle
nous réserve souvent autre chose que ce qu’on avait imaginé. 

C’est se reconnaître “plus petit” que la vie, et s’incliner
souvent devant ce qu’elle nous propose. C’est danser avec
ce qui nous est donné. C’est dire oui à la vie. 

C’est croire que tu as de la valeur, et que ceux qui
t’entourent aussi, et que ça vaut la peine de se battre pour
ça. C’est croire que le cœur de l’homme est plus grand que
les événements qu’il traverse. Qu’il est maître des
événements qu’il vit. 
C’est assumer qui on est et ce pour quoi on est fait. C’est
être fort. 

L’espérance, c’est la confiance et l’innocence d’un enfant.
Mais c’est aussi la force d’un homme et la pureté d’une
femme. Plus un être est rempli d’espérance, plus il est
libre, fort, puissant, pleinement dans son être. La vraie
espérance est courageuse, audacieuse. C’est la vie en
plénitude.

Si l’enfant a cette pureté de l’espérance et de la confiance, je crois que c’est moins par
inconscience, que parce qu’il vient d’un lieu où cela est possible et sain.
Ce n’est pas qu’il ignore “la vie”, c’est qu’il sait encore que cela est possible, et bon. C’est une
pureté qui vient de plus loin que lui, qui le dépasse et le transcende. Il en est de même
quand deux êtres tombent amoureux. Ils voient chez l’autre la lumière réelle de son être,qui
se revoilera ensuite, et qu’il faudra toute une vie pour retrouver peu à peu. Si nous aimons
tant ces moments “magiques”, c’est qu’ils disent réellement quelque chose de notre
humanité.

L’espérance, ce n’est pas que du vent, ou de la poudre, c’est bien plus profond.

Don Louis-Hervé



Marie-Odile Minier, officiante de funérailles
« Nous essayons d’apporter l’espérance aux familles » 
Avec une équipe de chrétiens, Marie-Odile accompagne les familles touchées par le deuil et
organise les sépultures. Elle peut être contactée à tout moment par les pompes funèbres.
En préparant la célébration, elle rencontre des personnes engagées dans l’Eglise et d’autres
très loin de la foi. « Il faut respecter le chemin de chacun... Et, surtout, il faut beaucoup
écouter… » confie cette femme profondément croyante qui ne compte pas son temps pour
gggggggggggggggggggggggce service bénévole. 

“ Je sais que là-haut, ma fille est en
paix”

Mais elle sait que « là-haut, Anaëlle est protégée et en paix ».
L’accompagnement de l’équipe des funérailles et notamment du curé
de la paroisse, don Louis-Hervé, lui été « d’une grande aide ». 
« Il est venu nous voir chez nous, deux jours après le décès d’Anaëlle.
On a pu discuter et voir sa chambre, il était bienveillant et a cherché à
vraiment la connaître » apprécie Sabrina, qui a été aussi très touchée
que le prêtre se rende « à la chambre funéraire deux fois, à Brissac ».
Un accompagnement qui a permis à cette maman éprouvée de se sentir
écoutée et comprise. Aujourd’hui, celle qui était autrefois « catholique
non pratiquante », se pose « beaucoup de questions » et renoue tout
doucement avec la foi.

FACE À LA MORT, L'ESPÉRANCE CHRÉTIENNE
Chagrin, abattement... Perdre un être cher est un évènement parfois incompréhensible.
Pour les chrétiens, la mort est un passage vers une vie nouvelle dans la paix et la joie de
Dieu. Témoignages.

Marie-Odile vit de cette espérance des chrétiens : « nous
croyons que Jésus est ressuscité. Nous essayons de montrer aux
gens que la personne qui vient de décéder reste vivante dans la
vie éternelle ». Sa joie ? « Que quelques-uns repartent d’un
accompagnement un peu moins tristes. Ou que certains que
l’on recroise ensuite me disent : ‘vous avez dit telle ou telle
chose pendant la sépulture, ça va éclairer ma vie’. C’est une
grande joie d’avoir pu partager un peu de cette lumière qui
nous habite » conclut-elle.

Sabrina a perdu sa fille aînée Anaëlle, 16 ans, dans un accident
de la circulation, le 31 octobre. Aujourd’hui cette maman de
quatre enfants ressent « beaucoup de colère ». 

Marthe Taillée
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Situé à côté du presbytère des Ponts-de-Cé, l’abri Saint-Aubin est un lieu d’hébergement
provisoire pour les sans-abris.

Poser son barda pour la nuit, être écouté. C’est ce que propose l’abri Saint-Aubin aux
Ponts-de-Cé. Un lieu d’accueil pour les sans-abris qui fonctionne aujourd’hui grâce à 18
bénévoles : accueil et écoute des sans-abri, gestion du matériel, cuisine…
Le projet germe depuis 2009, grâce à des membres du Secours Catholique. Alertés par
l’augmentation de sans-abris et le manque de structures autour d’Angers, des chrétiens de
l’antenne locale se mettent en quête d’un lieu d’accueil et repèrent un local rue Pochetet
aux Ponts-de-Cé, adossé au jardin du presbytère. Avec l’aide de la municipalité qui a pris
en charge les aménagements, « L’abri Saint-Aubin » ouvre ses portes en octobre 2010. 
Les SDF sont orientés par le 115. Ils sont accueillis par deux bénévoles dans ce studio simple
mais confortable, avec du linge propre renouvelé à chaque passage ; le repas du soir peut
leur être proposé. Ils peuvent rester une semaine, avant de laisser la place à un nouvel
arrivant. Le local est toujours occupé, environ 350 nuits par an.

« Être considérés »

Grâce à cette présence bienveillante, les sans-abris aux parcours de vie parfois éprouvants
se sentent écoutés et considérés. Ce temps gratuit donné aux plus pauvres est aussi source
d’enrichissement pour les équipes. « Quand on donne du temps pour entrer dans la
complexité des parcours de vie, du temps pour écouter… Cela a changé mon regard »
exprime Martine, bénévole.

L’ABRI SAINT-AUBIN, VOUS CONNAISSEZ ?
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UN THÈME RAREMENT PEINT 
AU XVIe SIÈCLE

Avez-vous remarqué cette peinture située sur le mur nord de l’église Saint-Aubin des
Ponts-de-Cé ? L’historien Pierre Davy nous en donne quelques explications.

La scène illustre un poème écrit au milieu du
XVe siècle par le roi René. Il en aurait dessiné
un modèle sur une toile, offerte par son
héritier Louis XI à la duchesse Anne de
Bretagne. La scène peinte dans un cadre
décoré de couleur est d’ailleurs complétée
d’un texte – sans doute le poème du roi René
- en lettres gothiques sur plusieurs lignes
dont il ne reste aujourd’hui que quelques
fragments. L’état de conservation médiocre
de cette peinture ne permet pas de
distinguer les quatre personnes derrière le
Christ (le pauvre, le ladre ou lépreux, 

Parmi les peintures murales qui ornent l’église Saint-Aubin, celle-ci étonne par ses
dimensions (6,85 m x 2,80 m). Cette oeuvre du XVIe siècle, badigeonnée au XVIIIe siècle, a
été redécouverte en 1847. A nouveau badigeonnée en 1887, elle est remise au jour en 1919 et
restaurée en 1966, puis après l’incendie de 1997. Souvent appelée Le Portement de Croix mais
plus justement L’humanité souffrante aidant le Christ à porter sa croix, elle représente une
douzaine de personnes aidant Jésus à porter sa croix. On ne connaît qu’une demi-douzaine
d’exemples, surtout en Anjou, de cette présentation inhabituelle.

Une poésie du roi René
le laboureur, le prisonnier si l’on suit
l’énumération du poème). Les autres
personnages sont le mal marié, le pèlerin, la
veuve, l’orphelin,  suivis de quatre moines
mendiants habilement repartis de chaque
côté de la croix démesurément longue alors
que les autres personnages sont alignés à la
suite. En arrière plan des religieux, deux
personnes dont on ne voit que les
silhouettes, descendent pour les rejoindre
et suggèrent une perspective tout comme
les deux moines agenouillés. 
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C’est quoi le Carême ?
Du 5 mars au 20 avril,
c’est le Carême. Pour les
chrétiens, cette période de
quarante jours fait
référence aux quarante ans
passés au désert par les
Hébreux  avant d’atteindre
la terre promise, mais aussi
aux quarante jours passés
par le Christ au désert. 

Ce temps de jeûne et de
prière nous est donné pour
nous améliorer et préparer
notre coeur à la joie de la
résurrection du Christ,
fêtée  à Pâques.
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 INFORMATIONS
PAROISSE 

SAINT JEAN-BOSCO

MARDI

8h30
Messe

Saint-Aubin
Les Ponts-de-Cé

MERCREDI

11h30
Messe

Saint-Aubin
Les Ponts-de-Cé

JEUDI

7h30
Adoration
Saint-Aubin

Les Ponts-de-Cé

9h
Messe

Mûrs-Erigné

VENDREDI

9h
Messe

Sainte-Gemmes

SAMEDI

9h
Messe grégorienne

Saint-Aubin

9h30 Confessions

DIMANCHE

9h30
Messe

Saint-Aubin
Les Ponts-de-Cé

18h00 Messe
Sainte-Gemmes OU

Mûrs-Erigné
(1 mois sur deux)

11h
Messe

Saint-Maurille
Les Ponts-de-Cé

Les Ponts-de-Cé :
Maison paroissiale Saint-Aubin : 5 rue Marceau
02 41 44 86 30 - saintjeanbosco@orange.fr 
Lundi, mardi, mercredi, vendredi, samedi : 10h-12h 

Ste-Gemmes-sur-Loire :
Presbytère, 5 place de l’Eglise 
02 41 66 79 16
Mardi : 17h30-18h30 et samedi : 10h30-12h

Mûrs-Erigné :
Salle René-Gouffier, 16 rue Pierre-Lévesque 
02 41 57 72 76
Mardi : 17h-18h et samedi : 10h30-11h30 

ACCUEILS PAROISSIAUX

CENTRE DE LOISIRS JEAN-BOSCO  
ASSOCIATION PIERRE VIVE
Horaires : Chaque mercredi de 7h30 à 18h30
Lieu : 5 rue Marceau, Les Ponts-de-Cé
Public : Enfants de 6 ans jusqu’au collège
Activités : Bricolage, atelier cuisine, grand jeu, théâtre, sport

Contact :
Email : centrepierrevive@outlook.fr
Responsable : Alban du Cosquer - 06 63 76 47 80

Le Petit Bosco 
3 ou 4 numéros par an - Tirage : 10 000 exemplaires
Directeur de la publication : don Louis-Hervé Guiny
Mise en page : Lucie Tréhard
Impression : 1pressions 49160 Mûrs-Érigné
Rédaction : maison paroissiale, 5 rue Mareau 49130 Les Ponts-de-Cé

HORAIRES DE PÂQUES :
Messe des Rameaux :

Samedi 12 Avril à 18h à l'église de Sainte-Gemmes/Loire 
Dimanche 13 Avril à 9h30à l'église Saint-Aubin et 11h à l'église St-Maurille aux Ponts-de-Cé

Messe du Jeudi saint : 17 Avril à 19h à l'église Saint-Maurille
Veillée pascale : samedi 19 Avril à 21h à l'église Saint-Maurille 
Dimanche de Pâques : messe à 9h30 à l'église Saint-Aubin et 11h à l'église Saint-Maurille
 


